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95后全面接班 巴黎见！

    世乒赛诞生了新科冠军，续写国乒荣耀。昨天，樊振东和
王曼昱两位年轻一代运动员经受住了大赛洗礼，在这个顶级
舞台登上了属于自己的巅峰。更值得庆贺的是，国乒在休斯
敦获得 4金 1银的好成绩，95后队员全面“接班”，基本完成
了巴黎周期的新老交替，同时也认清了世界乒坛的全新格
局，但年轻人的未来，依然任重道远。

世乒赛见证国乒完成新老交替

    转眼，“小胖”熬成了“东哥”。八年磨一剑，

16岁初出茅庐时的稚嫩，仿佛就在昨日。
从 2013年初登世乒赛至今，经过五届单项

世乒赛的争夺，樊振东终于如愿捧起圣 ·勃莱德
杯。还记得上届单项世乒赛，樊振东在 16进 8

的比赛中被梁靖崑淘汰出局后，中国乒协主席
刘国梁这样对他说：“小胖，你的眼里不能只有

马龙，而应该是全世界。”

大赛的千锤百炼帮助他增长了经验，刻苦
的训练提高了技战术水平，但从一名高水平运

动员走向顶尖运动员，更重要的还在于磨炼自
己的心智。直到今天，马龙、许昕老将缺阵，樊振

东终于真正承担起了男单夺金重任。他的成长
之路，值得身后的年轻一代借鉴。

国乒目前有多位 00后队员，这其中王楚钦

最为亮眼，不仅作为东京奥运会 P卡成员去到

东京奥运会，也是本届世乒赛国乒男队唯一一
名 00后。他和孙颖莎顺利斩获混双金牌，或将

是国乒在巴黎奥运周期重点培养的混双组合。
相较之下，其余几位 95后更需把握住每一

个机会证明自己。此次在休斯敦，虽然男队分组
不利，但梁靖崑、林高远、王楚钦都在外战中取

得胜利。尤其是梁靖崑，与外协会球员的多场比

赛都打满 7局，每一场都振奋国乒士气。最终他
在国乒男单下半区失守的状况下，携手樊振东

保住了上半区。
樊振东的话极好地体现了国乒的特点：“老

将一直在想尽各种办法延长自己的运动寿命，
年轻的队员想尽早地‘抢班夺权’，这是一种良

性竞争。” 本报记者 陶邢莹

    休斯敦世乒赛女单赛场，是国乒最“扎

台型”的地方。昨天，当四面五星红旗同时

升起（见右上图 图 IC），国乒女队主教练
李隼感叹，在王曼昱和孙颖莎身上看到了

当年王楠和张怡宁的影子。
国乒提前包揽本届世乒赛女单四强，将

世乒赛硬生生打成了全运会，再一次向世界
展示了中国乒乓球的强大实力和人才厚度。

王曼昱和孙颖莎之间的决赛，体现了两位国

乒新生代主力之间针尖对麦芒的激烈竞争。
尤其是王曼昱，在加冕世乒赛冠军之前，也

曾经历过一段心理动荡期。她持 P卡前往东

京奥运会，并临危受命参加团体比赛，令她

信心大增、迅速蜕变。此后，从全运会到世乒
赛，她走得踏实，进步显而易见。

女单亚军孙颖莎同样发挥出了极高水
平，她是这支国乒女队不折不扣的劳模，身

兼三项并全部晋级决赛，最终收获混双和
女双冠军。队内的良性竞争正是中国乒乓

球队保持长盛不衰的秘诀，多年来一代又

一代运动员接续奋斗，延续了国乒荣耀。正
如王曼昱所言：“莎莎和我是同年龄段的，

我们彼此追赶、共同进步、不断成长，莎莎
今天表现也很棒，很感谢她。”

场外音

12月的第一天，接近零度的低温中，冬天的气
息扑面而来。 千里之外，张家口雪场的造雪机迎着
朝阳开始造雪，冬奥的脚步越来越近了……

冬奥的舞台不仅仅在冬奥赛场， 更在全国上
下的方方面面。 当一个又一个室外冰场在黄浦江
畔建立起来；当申城大学生通过专家介绍，全方位
了解、靠近冬奥；当越来越多的青少年选手在冰面
上轻舞飞扬……属于冬奥的热度正在持续上升。

三亿人上冰雪的愿景实现体现了人人参与冬
奥的热情，绿水青山更成为北京冬奥的靓丽底色。

昨天北京市政府新闻办举办 2022年冬奥会和冬
残奥会北京主办城市系列新闻发布会宣布：“所有
新建场馆均取得三星绿色建筑设计标识。 ”

从申办到即将举办北京冬奥会，我国冰雪运动
以此为契机，乘势而上，北冰南展西扩东进，冰上雪
上全面开花。 冬奥会将带来不可估量的影响力。 北
京成为首座“双奥之城”，也标志着中国将会以前所
未有的深度和广度参与到国际奥林匹克事务中来。

冬奥有你我
◆ 厉苒苒     昨天下午，国家体育总局原副局

长、国际奥委会副主席、北京冬奥会组
委会副主任于再清在线上授课，为上

海 6所部校共建新闻学师生讲解北京
冬奥会筹备工作进展情况。本报对于

再清进行线上专访，他透露，伴随着圣
火抵达北京，目前北京冬奥筹办已进

入最后冲刺阶段。

由上海市委宣传部、复旦大学共
同主办《新时代的中国》国情教育系列

讲座，邀请于再清为复旦、交大、同济、
华师大、上大、上外新闻传播学院师生

授课。讲座开端，于再清先是与大家分
享了一系列珍贵的影像资料。10月 18

日，北京冬奥会圣火在雅典采集成功。
经历过 2008年第 29届夏季奥运会的

火种采集，如今又作为北京冬奥会火
种采集仪式代表团团长前往希腊迎接

圣火，于再清坦言，两次感受有所不
同。“首先，举办冬奥会使北京成为第

一个既举办过 2008年夏奥会，又将举

办 2022 年冬奥会

的双奥之城，以后可能还会有这样的

城市，但我们是第一个，意义不同凡
响。其次，冬奥会发出了带动三亿人参

与冰雪运动的号召，将通过冰雪运动
来提高全民健身水平。第三，随着更多

百姓参与冰雪运动，我国体育产业也
将迎来快速发展，我们的竞技水平也

将得到进一步提升。”于再清说。

通过照片进行讲解，于再清详细
地介绍了关于奥林匹克的点滴知识。

在接受提问中，于再清表示，北京
冬奥绿色、共享、开放、廉洁的办奥理

念，充分体现了国家十三五规划树立
的创新、协调、绿色、开放、共享的五个

新发展理念，是新发展理念在北京冬
奥会筹办工作中的体现，贯穿筹办工

作全过程。
绿色办奥，就要坚持生态优先、资

源节约、环境友好，为冬奥会打下美丽
中国底色。共享办奥，就要坚持共同参

与、共同尽力、共同享有，使冬奥会产
生良好社会效应。开放办奥，就要坚持

面向世界、面向未来、面向现代化，使
冬奥会成为对外开放的助推器。廉洁

办奥，就要勤俭节约、杜绝腐败、提高
效率，坚持对兴奋剂问题零容忍，把冬

奥会办得像冰雪一样纯洁无瑕。

事实上，在整个北京冬奥的筹办过

程中，创新和协调的内涵也始终体现。
北京冬奥会的场馆建设方面有多项世

界首创的创新之举。采用二氧化碳跨临
界直冷制冰技术的国家速滑馆，又名

“冰丝带”，是全世界范围内第一个使用
该技术的速滑馆，碳排放接近于零。延

庆赛区，是一个实现了自行收集、净化

再利用的“海绵型赛区”，生态治理专家
亲临现场，调研土壤，移栽植被，最大限

度降低植被砍伐，保护生态。

此外，奥运会是全世界的盛会，是
跨越国界与政治的人文交流盛会，是奥

林匹克精神的弘扬与传承。北京冬奥会
坚持开放原则，积极与国际奥委会、国

际残奥委会等国际体育赛事组织保持
密切联系，协调听取多方建议与意见，

坚持文化自信，持续文化输出，全民积

极参与，全民推进体育现代化。
于再清透露，目前北京冬奥会筹

备已基本就绪。“各项测试赛陆续进
行，场馆工程都已完工。与往届不同，

本届冬奥会面临新冠疫情防控的新挑
战，我们高度重视与国际奥委会、各个

国家（地区）奥委会密切合作，共同筑
牢疫情防控防线，既保证运动员的健

康，也保证冬奥会顺利举行，做到健康
安全、精彩成功。”

本报记者 厉苒苒
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女队 互相追赶着成长

男队 “东哥”执起了大旗

■ 夜色中的国家速滑馆“冰丝带” 图 IC


